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Rapport	  moral	  et	  rapport	  d’activité	  pour	  la	  saison	  2015/2016.	  	  

Une	  saison	  exceptionnelle	  	  

J’avais	   intitulé	  mon	   rapport	  moral	   de	   l’an	  dernier	   «	  Ensemble	  »	   car	   je	   tenais	   à	   souligner	   la	   force	  du	   collectif	  
dans	  le	  fonctionnement	  de	  notre	  association.	  	  Le	  déroulement	  de	  cette	  nouvelle	  saison	  a	  montré	  à	  quel	  point	  
j’étais	   dans	   le	   vrai	   grâce	   au	   championnat	   du	   monde	   junior	   de	   nage	   avec	   palmes	   qui	   restera	   l’évènement	  
marquant	   de	   l’année	   écoulée.	   Or	   c’est	   la	   synergie	   de	  multiples	   énergies	   qui	   a	   permis	   que	   l’organisation	   de	  	  
cette	  compétition	  soit	  une	  	  grande	  réussite	  et	  qui	  fait	  de	  2016	  une	  année	  exceptionnelles	  pour	  Exocet.	  	  

Toutes	   les	   personnes	   ayant	   contribué	   à	   l’organisation	   de	   cette	   fête	   du	   sport	   ne	   sont	   pas	   présentes	   ce	   soir	  
(heureusement	  car	  cette	  salle	  serait	  alors	  trop	  petite)	  mais	  je	  tiens	  à	  tous	  les	  remercier	  chaleureusement,	  qu’ils	  
soient	  membres	  d’Exocet,	  d’autres	  clubs	  sportifs,	  responsables	  fédéraux,	  élus	  ou	  responsables	  	  locaux.	  	  

Sans	   prétendre	   à	   l’exhaustivité,	   	   je	   tiens	   à	   citer	   le	   nom	  de	   quelques	   personnes	   qui	   se	   sont	   impliquées	   dans	  
l’organisation	  de	  cet	  évènement	  majeur,	  certaines	  nous	  faisant	  l’honneur	  et	  le	  plaisir	  d’être	  présents	  ce	  soir.	  	  	  

-‐ Pour	   la	   FFESSM	  :	   Jean-‐Louis	   Blanchard,	   son	   président,	   qui	   a	   donné	   l’impulsion	   nécessaire	   au	  
lancement	  de	  ce	  projet	  qu’il	  a	  soutenu	  d’un	  bout	  à	  l’autre.	  Viennent	  ensuite	  les	  quatre	  piliers	  sur	  qui	  
tout	  a	  reposé	  :	  Daniel	  Riccardi	  président	  de	  la	  région	  Rhône-‐Alpes	  Bourgogne	  Auvergne,	   	  Jean	  Pierre	  
Guerret,	  président	  du	  comité	  départemental	  74,	  Marc	  Petit,	  Président	  du	  comité	  départemental	  69,	  et	  
Anne	   Edith	   Curé	   présidente	   de	   la	   commission	   nage	   AURA	   et	   vice-‐présidente	   de	   la	   commission	  
nationale,	  dont	  on	  ne	  saluera	  jamais	  assez	  l’extraordinaire	  engagement.	  	  

-‐ Pour	  les	  communes	  qui	  ont	  accueilli	  	  avec	  enthousiasme	  ces	  championnats,	  Monsieur	  Jacques	  Bouvard	  
Maire	   de	  Machilly,	  Monsieur	   Christian	   Dupessey	  Maire	   d’Annemasse	   et	   son	   adjoint	   aux	   sports,	  M.	  
Julien	  Beauchot	  	  ainsi	  que	  Thierry	  Guerret,	  directeur	  du	  service	  des	  sports.	  	  

-‐ Pour	   L’agglo	  :	  M.	   Antoine	   Bloin	   adjoint	   chargé	   des	   sports	   et	   Olivier	   Friconneau,	   qui	   en	   plus	   de	   ses	  
fonction	  a	  assuré	  l’intérim	  à	  la	  direction	  de	  château	  bleu	  avant	  l’arrivée	  de	  Pascal	  Sirop,	  et	  qui	  aura	  été	  
tout	  au	  long	  de	  la	  préparation	  et	  du	  déroulement	  de	  la	  compétition	  un	  partenaire	  d’une	  fiabilité	  sans	  
faille.	  	  

-‐ Pour	   le	   Lycée	  professionnel	  du	  Salève,	   son	  directeur	  M.	  Thierry	  Balon	  qui	   a	   répondu	  présent	  dès	   la	  
première	  sollicitation.	  	  

-‐ Et	  puis,	  il	  y	  a	  la	  longue	  liste	  des	  bénévoles.	  Impossible	  de	  les	  nommer	  tous,	  mais,	  de	  façon	  tout	  à	  fait	  
arbitraire	   je	   tiens	   à	   citer	   quelques	   noms	  :	   Catherine	   Guiffray-‐Rossat	   qui	   a	   coordonné	   l’action	   des	  
bénévoles,	   	   Isabelle	  Pitton	  qui	  s’est	  occupé	  des	  relations	  avec	   les	  hôteliers,	  Bernard	  Giordanno	  qui	  a	  
géré	  les	  transports,	  	  Jean-‐Marie	  Gavoille	  qui	  a	  imaginé	  et	  piloté	  les	  cérémonies	  d’accueil	  et	  de	  clôture,	  
Gerald	  Boussard,	  président	  du	  club	  de	  Bellegarde	  qui	  a	  organisé	  les	  animations.	  	  

	  

Evidemment,	  	  l’organisation	  des	  championnats	  a	  été	  le	  point	  d’orgue	  de	  cette	  saison,	  Il	  faut	  cependant	  revenir	  
sur	  ce	  qui	  aura	  fait	  l’ordinaire	  de	  la	  vie	  de	  notre	  club	  lors	  de	  cette	  année	  qui,	  en	  dehors	  de	  cet	  évènement	  qui	  
nous	  a	  apporté	  tant	  de	  joie	  et	  d’émotion,	  aura	  été	  d’une	  grande	  richesse	  

Les	  effectifs.	  	  

La	  progression	  des	  effectifs,	  débutée	  l’an	  dernier	  avec	  la	  réouverture	  de	  la	  piscine	  s’est	  poursuivie	  cette	  année	  ;	  	  
une	  progression	  certes	  modeste	  de	  4%	  mais	  qui	  nous	  permet	  de	  finir	  avec	  119	  membres.	  Nous	  sommes	  encore	  
loin	  des	  années	  2010	  et	  2011	  où	  nous	  étions	  150,	  mais	  dans	  le	  contexte	  de	  morosité	  actuelle	  où	  le	  nombre	  de	  
licenciés	   est	   en	   baisse	   sur	   le	   plan	   national,	   c’est	   tout	   de	  même	   une	   satisfaction.	   Il	   faut	   souligner	   que	   cette	  
stabilité	  des	  effectifs	  est	  en	  grande	  partie	  due	  à	   la	  diversification	  de	  nos	  activités	  :	  réouverture	  d’une	  section	  
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enfants	   et	   développement	   de	   la	   section	  Hockey	   sub.	   Cette	   diversification	   va	   se	   poursuivre	   et	   s’amplifier	   en	  
2017	  	  ce	  qui	  nous	  permet	  d’espérer	  que	  nos	  effectifs	  vont	  	  continuer	  à	  progresser.	  

Pour	  finir	  avec	  les	  statistiques	  soulignons	  que	  nous	  avons	  cette	  année	  31%	  de	  nouveaux	  membres,	  ce	  qui	  est	  le	  
plus	  fort	  taux	  depuis	  2006	  et	  que	  les	  femmes	  représentent	  36%	  des	  effectifs	  ce	  qui	  est	  un	  record.	  	  	  

Les	  activités	  	  

Cette	   année	   je	   ne	   ferai	   pas	   une	   revue	  de	  détail	   de	   toutes	   nos	   activités	  :	   plongées	   au	   lac	   de	   jour	   et	   de	  nuit,	  
sorties	   extérieures,	   voyage	   à	   Estartit,	   séance	   d’initiation	   à	   la	   PSP,	   sécurisation	   du	   triathlon,	   BBQ,	   j’en	   oublie	  
sans	  doute.	  Que	  ceux	  qui	  les	  ont	  organisées	  et	  ceux	  qui	  y	  	  ont	  par	  participé	  	  veuillent	  bien	  m’en	  excuser	  mais	  	  je	  
souhaiterais	   surtout	   faire	   un	   focus	   particulier	   sur	   quatre	   activités	   qu’il	   me	   semble	   important	   de	  mettre	   en	  
avant	  car	  elles	  illustrent	  la	  diversité	  des	  pratiques	  dont	  je	  parlais	  tout	  à	  l’heure.	  Il	  s’agit	  du	  le	  Hockey	  sub,	  de	  la	  
plongée	  enfant,	  de	  l’apnée	  et	  de	  la	  NAP.	  	  

Le	  Hockey.	  L’année	  2015	  avait	  été	  celle	  de	  la	  création	  au	  sein	  du	  club	  d’une	  section	  hockey	  subaquatique,	  2016	  
aura	  été	  celle	  de	  son	  expansion	  puisqu’elle	  	  compte	  aujourd’hui	  13	  membres	  soit	  plus	  de	  10%	  des	  effectifs	  du	  
club.	   2016	   a	   aussi	   marqué	   le	   début	   des	   choses	   sérieuses	   en	   compétition	   avec	   la	   participation	   à	   plusieurs	  
rencontres.	  Côté	  féminine,	  l’équipe,	  en	  bi-‐club	  avec	  les	  Grenobloises	  a	  fini	  première	  de	  la	  manche	  régionale	  et	  
a	  fait	  une	  quatrième	  place	  en	  deuxième	  division	  aux	  championnats	  de	  France.	  Une	  joueuse	  a	  représenté	  Exocet	  
dans	  l’équipe	  féminine	  AURA	  lors	  de	  la	  coupe	  des	  régions.	  Pour	  les	  garçons,	  associés	  à	  l’équipe	  2	  de	  Grenoble,	  
ils	  terminent	  pour	  leur	  première	  participation	  à	  la	  huitième	  place	  lors	  des	  manches	  régionales.	  	  

Pour	   ce	   qui	   est	   de	   l’encadrement,	   une	   joueuse	   prépare	   le	   diplôme	   d’arbitre	   national	   premier	   niveau	   et	   le	  
diplôme	  d’entraineur	  fédéral	  premier	  niveau.	  	  	  

Les	  hockeyeurs	  ont	  pu	  faire	  découvrir	  leur	  discipline	  tout	  au	  long	  de	  l’année	  à	  tous	  ceux	  qui	  les	  ont	  sollicités	  et	  
plus	   particulièrement	   lors	   des	   championnats	   et	   cet	   été	   lors	   de	   séances	   d’initiation,	   chacune	   de	   ces	   séances	  
provoquant	  l’enthousiasme	  d’un	  public	  nombreux.	  	  	  

En	  2017,	   la	  section	  hockey	  bénéficiera	  d’un	  créneau	  spécifique	  à	   la	  piscine	   le	  mercredi	  soir	  et	  son	  expansion	  
devrait	  se	  poursuivre.	  	  

La	   plongée	   enfant.	   Depuis	   2011,	   nous	   avions	   cessé	   d’accueillir	   les	   enfants	   faute	   d’un	   créneau	   piscine	  
répondant	   aux	   exigences	   de	   ce	   public.	   Avec	   l’attribution	   d’une	   ligne	   d’eau	   le	   samedi	  matin,	   nous	   avons	   pu	  
reprendre	  ces	  cours	  et	   former	  huit	  petites	   filles	  âgées	  de	  10	  à	  13	  ans.	  Certaines	  d’entre	  elles	  ont	  profité	  des	  
vacances	  d’été	  pour	  faire	  leurs	  premières	  bulles	  en	  milieu	  naturel,	  avec	  nous	  au	  lac	  ou	  dans	  d’autres	  structures	  
en	  mer.	  Cet	  investissement	  sur	  l’avenir	  se	  poursuivra	  en	  2017	  puisque	  nous	  avons	  déjà	  7	  inscriptions	  fermes	  et	  
deux	  ou	  trois	  autres	  en	  attente.	  	  

L’apnée.	  Depuis	  des	  années	  nous	  proposons	  un	  travail	  sur	  l’apnée	  lors	  de	  nos	  séances	  du	  lundi.	  Nous	  avons	  eu	  
envie	  d’aller	  plus	  loin	  et	  nous	  nous	  sommes	  	  associés	  avec	  la	  commission	  d’apnée	  du	  CODEP	  afin	  de	  proposer	  
une	   initiation	   sous	   forme	   de	   trois	   séances	   de	   formation	   animées	   par	   des	   spécialistes	   du	   club	   Eau	   Libre	  
d’Annecy	  :	  Réda	  Guehria	   son	  président,	  MF2	  d’apnée	  ainsi	  que	   	  Pascal	  REMY,	  Benjamin	  BERNARD	  et	  Marion	  
CHAVANNE	   tous	   les	   3	   stagiaires	   entraîneurs	   d'apnée.	   Les	   deux	   premières	   de	   ces	   séances	   se	   sont	   déroulées	  
château	  bleu	  et	  la	  troisième	  à	  la	  fosse	  Go	  and	  Sea.	  Du	  côté	  d’Exocet,	  dix-‐sept	  personne	  de	  tous	  niveaux	  (du	  N1	  
au	  MF2	   ainsi	   qu’un	  membre	   de	   l’équipe	   de	   hockey)	   ont	   pu	   participer	   à	   au	  moins	   une	   des	   séances,	   certains	  
découvrant	   à	   cette	   occasion	   qu’une	   immersion	   libre	   à	   20	  mètres	   de	   profondeur	   n’était	   pas	   hors	   de	   portée.	  
Dans	  la	  foulée,	  deux	  de	  nos	  encadrants	  ont	  suivi	  une	  formation	  d’initiateur	  apnée	  et	  une	  section	  apnée	  devrait	  
voir	  le	  jour	  en	  2017.	  	  
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LA	  NAP.	  	  L’élan	  donné	  par	  les	  championnats	  permet	  d’espérer	  un	  développement	  de	  cette	  activité	  au	  sein	  de	  
notre	  club	  dans	  les	  prochaines	  années.	  Déjà,	  en	  octobre,	  une	  formation	  d’entraineur	  /	  Initiateur	  de	  NAP	  va	  se	  
dérouler	  à	  Annemasse	  sous	  l’égide	  du	  comité	  régional.	  Pour	   la	  suite,	   l’avenir	  reste	  à	  écrire	  mais	  gageons	  que	  
cette	  discipline	  finira	  par	  trouver	  la	  place	  qu’elle	  mérite.	  	  

La	  formation	  

La	  formation	  est	  la	  pierre	  angulaire	  de	  notre	  club,	  car	  c’est	  le	  plus	  souvent	  par	  son	  biais	  que	  nous	  attirons	  de	  
nouveaux	  membres,	   dont	   certains	   progresseront	   	   jusqu’à	   devenir	   eux	  même	   formateurs	   pour	   les	   nouveaux	  
arrivants.	  	  

Le	  premier	  acte	  de	  formation,	  c’est	  le	  baptême	  et	  cette	  année	  aura	  été	  particulièrement	  riche	  de	  ce	  côté-‐là	  :	  je	  
n’ai	   pas	   le	   décompte	  exact	  mais	   entre	   toutes	   les	   séances	  mises	   en	  place	   à	   l’occasion	  des	   championnats,	   les	  
deux	  séances	  du	  samedi	  matin	  cette	  été,	  plus	  quelques	  baptêmes	  au	  lac	  c’est	  sans	  doute	  plus	  d’une	  centaine	  
de	  personnes	  de	  tous	  âge	  qui	  ont	  pu	  découvrir	  notre	  activité.	  Nous	  avons	  même	  eu	  les	  honneurs	  de	  la	  presse	  
sur	  ce	  sujet	  avec	  un	  grand	  article	  dans	  le	  Dauphiné.	  	  

Pour	  les	  diplômes	  de	  plongeur,	  nous	  avons	  décerné	  	  2	  «	  plongeurs	  d’argent	  »,	  6	  «	  plongeur	  d’or	  »,	  7	  «	  niveaux	  
1	  »,	  4	  «	  niveau	  2	  »	  et	  2	  «	  niveau	  3	  ».	  En	  dehors	  des	  diplômes	  «	  enfant	  »,	  on	  assiste	  à	  une	  érosion	  du	  nombre	  de	  	  
plongeurs	   que	   nous	   formons	   chaque	   année	   et	   cela	   doit	   nous	   amener	   à	   nous	   poser	   des	   questions	   sur	   notre	  
façon	  d’aborder	   l’enseignement.	  Ça	  sera	  sans	  doute	  un	  des	  chantiers	  majeur	  des	  équipes	  pédagogiques	  pour	  
les	  prochaines	  années.	  	  

Nos	   formations	  Nitrox	  par	   contre	  ont	   toujours	  du	   succès	  avec	   cette	  année	  5	  nitrox	   confirmés	  et	  3	  nitrox	  de	  
base.	  	  

Pour	  les	  formations	  d’encadrement,	  nous	  avons	  eu	  cette	  année	  trois	  personnes	  inscrites	  à	  l’initiateur,	  deux	  ont	  
obtenu	  le	  diplôme	  et	  ont	  commencé	  à	  exercer	  notamment	  lors	  des	  séances	  de	  baptême	  ou	  pour	  faire	  faire	  les	  
premières	  immersions	  en	  milieu	  naturel	  aux	  enfants	  formés	  à	  la	  piscine.	  	  Un	  des	  plongeur	  qui	  avait	  débuté	  sa	  
formation	   de	   MF1	   lors	   de	   la	   précédente	   saison	   et	   n’avait	   pas	   pu	   valider,	   a	   obtenu	   son	   diplôme	   en	   début	  
d’année	  et	  a	  pu	  s’impliquer	  tout	  au	  long	  de	  la	  saison	  dans	  la	  formation	  des	  plongeurs.	  	  

Deux	  encadrant	  ont	  suivi	  la	  passerelle	  initiateur	  apnée.	  	  	  

L’an	  dernier	  nous	  n’avions	  pas	  mis	  en	  place	  de	   formation	  secourisme	  faute	  d’un	  nombre	  suffisant	  d’inscrits	  ;	  
Nous	  nous	  rattrapons	  cette	  année	  avec	  huit	  plongeurs	  qui	  ont	  passé	  le	  RIFAP.	  	  

	  

Le	  matériel.	  

L’an	  dernier	  nous	  avions	  déjà	  constaté	  que	  la	  demande	  pour	  le	  nitrox	  était	  de	  plus	  en	  plus	  forte	  et	  qu’il	  fallait	  
que	   nous	   puissions	   proposer	   ce	   type	   de	   gonflage	   au	   sein	   du	   club.	  Nous	   avons	   travaillé	   sur	   le	   sujet	  mais	   les	  
contraintes	   techniques	   sont	   importantes,	  notamment	  en	  ce	  qui	   concerne	   le	   stockage	  de	   l’02	  dans	   l’enceinte	  
d’un	  ERP.	  Le	  changement	  de	  direction	  à	  la	  tête	  de	  château	  Bleu	  a	  mis	  un	  coup	  d’arrêt	  provisoire	  au	  projet	  et,	  
pour	  l’instant,	  nous	  n’avons	  pas	  abouti.	  Nous	  remettrons	  l’ouvrage	  sur	  le	  métier	  cette	  année	  	  et	  nous	  espérons	  
que	   nous	   réussirons	   à	   surmonter	   toutes	   les	   difficultés	   en	   collaboration	   avec	   les	   services	   de	   l’agglo	   et	   la	  
direction	  de	  Château	  bleu.	  	  

Cependant	  nous	  avons	  tout	  de	  même	  investi	  pour	  avancer	  dans	  ce	  domaine	  en	  achetant	  quatre	  blocs	  O2	  pour	  
la	  déco.	  Ce	  matériel	  a	  été	  inauguré	  lors	  de	  la	  formation	  nitrox	  avancé	  de	  ce	  mois	  de	  septembre.	  	  	  
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La	  communication.	  	  

Grâce	  entre	  autre	  aux	  championnats,	  nous	  avons	  bénéficié	  d’une	  mise	  en	  lumière	  exceptionnelle	  :	  articles	  dans	  
la	  presse	  locale,	  émissions	  de	  télé	  et	  de	  radio,	  affichages	  sur	  les	  murs	  de	  la	  ville….	  Nous	  avons	  aussi	  participé	  
aux	  forums	  des	  associations	  d’Annemasse	  et	  de	  Chens	  où	  nous	  avons	  pu	  déplier	  notre	  nouvelle	  banderole	  et	  
nos	   tirages	   photos	   sur	   supports	   rigides.	   Nous	   sommes	   présents	   depuis	   près	   d’un	   an	   sur	   le	   site	   internet	  
«	  Annemasse	  tourisme	  ».	  	  Malgré	  tout,	  nous	  rencontrons	  encore	  trop	  de	  gens	  surpris	  d’apprendre	  qu’il	  y	  a	  un	  
club	  de	  plongée	  à	  Annemasse,	  ce	  qui	  signifie	  qu’il	  nous	  reste	  des	  efforts	  à	  faire	  pour	  améliorer	  la	  visibilité	  de	  
notre	  association.	  	  

Je	  déplorais	   l’an	  dernier	   le	  côté	  vieillot	  et	  peu	  convivial	  de	  notre	  site	   internet,	  et	   je	  promettais	  sa	  rénovation	  
pour	  2016.	  Malheureusement	  c’est	  un	  chantier	  auquel	  nous	  n’avons	  pas	  pu	  nous	  atteler	  faute	  de	  compétences	  
nécessaires.	  	  Mais	  Philippe,	  notre	  secrétaire,	  s’est	  d’ores	  et	  déjà	  inscrit	  à	  une	  formation	  alors,	  promis,	  en	  2017,	  
on	  le	  fait	  !	  	  

Par	   contre	   nous	   avons	   testé	   cette	   année	  un	   système	  de	  partage	  des	   informations	   au	   sein	   du	  bureau	   via	   un	  
système	  de	  «	  cloud	  »	  et	  cela	  commence	  à	  bien	  fonctionner.	  Nous	  allons	  réfléchir	  maintenant	  à	  développer	  ce	  
système	  afin	  de	  donner	  accès	  à	  un	  maximum	  d’infos	  à	  un	  maximum	  de	  membres.	  	  

Conclusion	  	  

L’an	  dernier,	  à	  la	  même	  époque,	  nous	  évoquions	  le	  championnat	  du	  monde	  de	  NAP	  comme	  un	  évènement	  un	  
peu	   lointain	   dont	   les	   contours	   commençaient	   à	   peine	   à	   se	   dessiner	   et	   si	   l’importance	   de	   cet	   évènement	  
commençait	   à	   nous	   apparaître,	   je	   pense	   que	   nous	   étions	   loin	   de	   nous	   douter	   de	   la	   somme	   d’énergie	   qu’il	  
faudrait	  mobiliser	   pour	   aboutir	   à	   la	   réalisation	   finale.	   Aujourd’hui,	   nous	   pouvons	   être	   fiers	   de	   ce	   que	   nous	  
avons	  accompli	  collectivement.	  Bien	  entendu,	  cette	  réalisation	  collective	  qui	  a	  mobilisé	  bien	  au-‐delà	  de	  notre	  
club	  ne	  doit	  pas	  occulter	  ce	  qui	  a	   fait	   le	  quotidien	  de	  notre	  association	  mais	  elle	  doit	  permettre	  de	   l’éclairer	  
d’un	   jour	   nouveau	  :	   certes,	   nous	   ne	   sommes	   pas	   toujours	   d’accord	   sur	   tout,	   certes	   nous	   traversons	   des	  
difficultés,	   certes	   tout	   ne	   vas	   pas	   toujours	   pour	   le	  mieux	   dans	   le	  meilleurs	   des	  monde.	  Mais	   nous	   avons	   en	  
nous-‐même	  des	  énergies,	  des	  potentiels,	  des	  dynamiques	  qui	  peuvent	  nous	  permettre	  de	  réaliser	  des	  grandes	  
choses.	  Alors	  servons	  nous	  de	  cette	  énergie	  pour	  aplanir	  les	  difficultés	  et	  faire	  vivre	  et	  prospérer	  Exocet	  Léman.	  

	  

Je	  vous	  remercie	  de	  votre	  attention	  

C	  .	  Gouy-‐Paillier	  

Exocet	  Léman.	  	  	  


